

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes.	1 pta.
„ „ trimestre.	2'50 „
Fuera de la capital, un trimestre.	3 „
En el Extranjero, un trimestre.	5 „
Números sueltos.	0'10 „
Anuncios línea.	0'50 „
Comunicados á precios convencionales.	

PAGO POR ADELANTADO



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
 En Figueras, Jaime Malé, Perellada.
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
 No se devuelven originales.

EL BALUARTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

REDACCION:

Calle de la Cort-Real, núm. 15
 en el Círculo Tradicionalista.

SE PUBLICA:

Miércoles, Viernes y Domingos.

ADMINISTRACION:

Librería de D. José Franquet y Serra
 Calle de la Platería, núm. 26.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—San Juan de la Cruz confesor y santa Flora vg. y mr.
 Santos de mañana.—Santa Catalina virgen y mártir.
 Cuarenta Horas.—Empiezan en la Iglesia de las Siervas de San José.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 4 á las 6 por la tarde.

NOVENA

en obsequi de la Santíssima Verge Maria en lo misteri de la sua Concepció Inmaculada, per J. P. R. Ab llicencia eclesiástica é indulgencias concedidas per lo Sr. Bisbe de Girona. Acaba de publicarse aquest piadós opúscol, que 's ven á 50 céntims l' exemplar en la Llibrería de D. Joseph Franquet y Serra, carrer de la Argentería 26.

Noticias locales y regionales

El martes último los somatenes del distrito de Gerona, Olot y Puigcerdá realizaron una importante captura en San Juan las Fonts. Hacia cerca de dos años que tenían conocimiento de que en esta provincia se fabricaba la primera materia ó sea el papel que debía servir para la confeccion de Billetes de Banco falsos. En estos últimos dias supieron que era en San Juan las Fonts donde se preparaba el papel, logrando el cabo de Puigcerdá, señor Sitjar ponerse en relación con los falsificadores á los cuales propuso la venta de billetes por valor de 2,500 pesetas. El martes

por la mañana debía recogerlos, deteniendo en el acto y con el auxilio de sus compañeros apostados cerca de la casa detener al expendedor, conocido por *Muliné del Rosinyol*. Obtenida la pista con las declaraciones de éste, capturaron á un tal José Alfaro de la propia población, al *Nen* en Capsech y á Gracián Caballé en Bañolas. Practicados los registros en el domicilio de los detenidos, se encontró papel sin grabar por valor de 30.000 duros.

Digno de todo aplauso es el cuerpo de Somatenes por el importante hecho realizado, en el que han intervenido principalmente el sub-cabo de ésta D. Luis Bassols, los individuos de Puigcerdá y Olot, notándose la ausencia como otras veces del cabo del último distrito, que segun parece no tiene las mejores simpatías en sus subordinados.

—Hoy termina en la iglesia del Carmen el solemne trídúo dedicado á San José. La elocuente palabra del P. Maresma ha atraído muchos fieles á aquel templo.

—Ayer la policía detuvo á cuatro sujetos, que se habían incautado sin formalizar la propiedad, de un capazo de higos secos y un saco de patatas, que encontraron algo descuidadas en la plaza de la Independencia. Los cacos ingresaron en la cárcel.

—En dirección á Figueras pasó ayer mañana por esta capital un escuadron de lanceros del Príncipe al mando de un capitán.

—El mercado de ayer, apesar de lo desapacible del tiempo, estuvo muy concurrido, abundando las transacciones.

—Hoy se celebra en Bañolas, la fèria de San Martirian, la mas importante de cuantas celebra aquella villa.

—A causa del exceso de originales, cuya inserción no podemos diferir, hemos tenido que retirar el cuarto artículo que sobre el «regionalismo» habíamos escrito.

—A los aficionados á la caza que se quejan del excesivo coste de la licencia, que muchos de ellos no pueden adquirir, les recomendamos el sistema que se ha implantado en Barcelona en donde las licencias se venden en los estancos para un solo dia, resultando así que por unos cuantos céntimos, el cazador puede adquirir el documento mencionado.

Con esta determinación, estamos seguros de que el Estado saldría el mas beneficiado.

—Dentro de breves dias regresará á esta capital el ilustrado profesor de piano y querido amigo nuestro D. Francisco Viada y Lluch.

—La Junta de gobierno del «Crédito Gerundense» convoca á los señores accionistas de la misma á Junta general extraordinaria que se celebrará el dia diez de diciembre próximo en el domicilio social, para tratar de la disolución de la Sociedad y tomar los acuerdos consiguientes con arreglo al artículo 32 de los Estatutos.

A tenor de lo prevenido en el artículo 13 de dichos Estatutos, los señores accionistas que deseen concurrir á la misma, deberán verificar el correspondiente depósito de 50 acciones por lo menos en el domicilio social, tres dias antes del señalado para su celebración.

—Durante la última quincena por los señores veterinarios del municipio D. Luis Roura y D. José Gimbernat, han sido decomisados é inutilizados 28 kilos de despojos; una docena de huevos; 5 kilos de pescado; 6 id. de carne de cerdo; 14 id. de frutas; 16 id. de tomates; 3 id. de setas; 15 pedazos de gallina y 7 id. de conejo.

—El Consistorio de Mantenedores de los Juegos Florales de Barcelona para el año próximo, se ha constituido en la siguiente forma:

D. Narciso Oller, presidente; D. José de Echegaray, D. Teodoro Baró, D. José Serra y Capdelacreu, D. Raimundo Casellas y D. Juan Almirall y Forasté, vocales, y D. Antonio Gallisá, secretario.

MUNICIPALERÍAS

Actualidad palpitante tienen los asuntos municipales, á los que han dado justa celebridad los escandalosos abusos del municipio madrileño, denunciados con valentía y arrogancia españolas por el marqués de Cabriñana, el héroe del día festejado por todos los vecinos de la villa del oso y del madroño, que tienen algo que perder y un palmo de tierra donde echarse, amenazados como están en la tranquila posesión de sus bienes por la rapacidad insaciable de los señores concejales.

En todas partes cuecen habas y si allí, en Madrid, en la corte de los reyes por derecho constitucional y de los reyzuelos por derecho popular, se hace el cocido á grandes calderadas, aquí con mas modestia y menos arte lo arreglamos á pequeños pucheritos.

Allí se improvisan fortunas enormes y se levantan hoteles los señores administradores del municipio, vaca de cien odres que estrujan los muñidores de oficio; aquí no afirmaremos que se dilapiden y escamoteen los intereses comunales, pero si diremos, porque no queremos hacernos cómplices con el silencio de su ruina, que la administración municipal es un desbarajuste anárquico y que en el Ayuntamiento solo imperan los señores afiliados al famoso «grupito» que tantos años lleva de mando en nuestra ciudad, convertido en feudo propio, transmitido con toda tranquilidad y como herencia legítima de padres á padrinos.

Se habla mucho y mal, se acuerda algo bueno, y este algo microscópico de bueno no se realiza nunca por el empeño tenaz de quienes tienen interés decidido que no se lleven á la práctica los acuerdos votados por el Ayuntamiento.

Anteayer vimos las condiciones señaladas al contratista de las obras de demolición de murallas, que han quedado sin efecto, no cabiendo mejor suerte á las demás, incumplimiento que acusa una buena dosis de informalidad y de negligencia en los señores concejales.

Por la 5.ª condición se establece que las tierras procedentes del boquete de la calle del Norte se llevarán al terreno donde debe emplazarse el nuevo Matadero, y todas las procedentes del de la Plaza del Hospital y de la Puerta de Alvarez al campo de Marte de la Dehesa.

Esta condición ha sufrido un sinnúmero de modificaciones y ha sido objeto de no recordamos cuantas reformas, dictadas por la ciencia, por la moral, por el interés público y privado. Particularmente este último interés ha sido muy beneficiado y él explica el misterio de tantas revoluciones como ha sufrido la desdichada cláusula. Algunas tierras, despojo de la demolición, han equivocado el camino y en lugar de pasar al campo de Marte, encariñadas con el lugar que ocupaban en la muralla, se han quedado muy cerca para tener á la vista sus primitivos larés y hacer pasar una rabieta á un señor concejal, enemigo de todo abuso y corruptela.

Por la 9.ª se señalaban los plazos en que debían efectuarse las obras.

Estos plazos se deben haber prorrogado indefinidamente, ya que las obras no llevan trazas de terminarse hasta la semana de los tres jueves.

El ramo de guerra nos sale ahora con reparos que pone á la manera y forma con que se ha abierto el boquete del Hospital y la dirección que se ha dado á la vía, con la cual no está conforme.

No sabemos como debió efectuar los planos el Sr. Arquitecto municipal, que debe tener una vista muy larga y bien desarrollado el órgano del cálculo, cuando no tuvo necesidad de estudiar las obras sobre el terreno, proyectándolas segun se nos ha dicho sobre el plan de fortificaciones existente en el depósito de guerra. Así ha salido ello.

Tenemos, pues, que no se ha cumplido cláusula alguna del contrato. Los señores letrados que son á la vez concejales podrán señalar la responsabilidad que alcanza á los pactantes que dejan de cumplir las bases del contrato. Nosotros hemos denunciado el escandaloso abuso que se ha venido cometiendo y aqui se ha terminado nuestra misión de crítica fiscalizadora; la misión judicial corresponde á la corporación que debe velar por los intereses, cuya administración se le ha confiado.

LA MORAL CATOLICA Y "LA LUCHA,"

Escribe la dueña conservadora, con su hipocresía volteriana en su edicion del jueves:

«Entre el elemento liberal republicano ha llamado mucho la atencion el que dos concejales republicanos de nuestro Ayuntamiento hayan suscrito

el acuerdo de la Comisión del Teatro acerca de la moralidad de las obras que se tengan que poner en escena.

A nosotros nos ha llamado la atención, el que concejales que quieren pasar plaza de ultracatólicos, se abroguen facultades que solo competen dentro del terreno religioso, á la legítima autoridad de la Iglesia, que es la que exclusivamente puede entender en lo referente al dogma y á la moral cristiana, dejando aparte que la ley no autoriza al Ayuntamiento á meterse en estos llos que están fuera del alcance de sus atribuciones».

La Lucha, en sus últimos tiempos, es muy conservadora y muy católica, mas católica que el patriarca de las Indias y capaz por ende de dar lecciones de catolicismo al mismísimo lucero del alba, pero es muy liberal y muy racionalista y como tal no muy amiga del dogma y moral cristianos, cuyas caricaturas grotescas en el teatro defiende embozadamente, porque así se lo marca su posición especialísima.

La comisión del Teatro ha puesto en las bases del arriendo una condición por la cual se reserva el Ayuntamiento la facultad de examinar las obras que se deban representar y darlas despues del examen el *pase* ó el *veto* correspondiente.

Esta cláusula ha merecido el aplauso unánime de cuantos no comulgan en la escuela racionalista, mereciendo tan solo las censuras veladas del diario católico por excelencia. Los concejales republicanos, que subscribieron el dictámen, son dignos de todo encomio, siendo preferible su republicanismo al monarquismo averiado y barato de esos periódicos, que no dudan en ofender todos los sentimientos cristianos de la capital en que se publican.

En lo que se refiere á nuestros amigos, que en el Municipio supieron defender los fueros de la moral católica, sepa *La Lucha* que no se abrogaron facultad alguna y que cumplieron solo un deber de conciencia, al oponerse que el Teatro se convierta en una escuela de corrupción y de maldad.

Solo la Iglesia—no todas las autoridades eclesiásticas—puede definir el dogma y la moral, pero cualquiera que tenga lo que nunca tendrá el diario racionalista en estos asuntos, esto es, un poco de fósforo en el cerebro, sabrá distinguir y podrá afirmar que algunas de las obras, que el mal gusto de autores y actores han hecho triunfar en la escena, están completamente reñidas con la moral y las buenas costumbres, con el sentido ético y el estético.

Además; el Ayuntamiento, como propietario del Teatro, puede fijar al arriendo las condiciones que estime convenientes, si otra cosa no dispone el sentido jurídico del diario de los peatones.

¡Qué mundo, gran Dios, qué mundo! Todo un periódico, catolicísimo hasta la médula de los huesos, no tiene escrúpulo alguno en combatir un acuerdo eminentemente católico y moralizador.

Recomendamos á los padres de familia y á las autoridades eclesiásticas la lectura de *La Lucha*, no dudando que sabrán convencerse de que el diario oportunista es el más celoso defensor de las buenas costumbres y la moral cristiana.

INSTITUCION DE UNA FIESTA NACIONAL en honor de los mártires de nuestra bandera.

Venecia, 5 de Noviembre de 1895.

Mi muy querido Cerralbo: Ya te rogué por telégrafo dieras las gracias en mi nombre á los muchísimos que de toda España me felicitaron ayer por mi fiesta.

Al reiterarlas por escrito, quiero comunicarte un pensamiento que, desde hace mucho tiempo, deseo encerrar en forma concreta

Grandes son los progresos que, merced á tu inteligente iniciativa, á la cooperacion generosa de todos los que te ayudan, y tambien á la fuerza de persuasion de la verdad y la justicia, tenaz y serenamente confesadas, ha logrado nuestra Causa. Pero si orgullosos podemos estar del presente, cúmplenos no olvidar lo mucho que debemos al pasado.

¡Cuántas veces encerrado en mi despacho, en las largas horas de mi largo destierro, fijos los ojos en el Estandarte de Carlos V, rodeado de otras 50 Banderas, tintas en sangre nobilísima, que representan el heroísmo de un gran pueblo, evoco la memoria de los que han caído como buenos, combatiendo por Dios, la Patria y el Rey!

Los Ollo y los Ulibarri, los Francesh y los Adéchaga, los Lozano, los Egaña y los Balanzátegui, nos han legado una herencia de gloria que contribuirá en parte no pequeña, al triunfo definitivo que con su martirio prepararon.

Y al fin cada uno de esos héroes ha dejado en la historia una página en que resplandece su nombre. En cambio, ¡cuantos centenares de valerosos soldados, no menos heróicos, he visto caer junto á mí, segados por las balas, besando mi mano, como si en ella quisieran dejarme con su último aliento su último saludo á la patria! ¡A cuántos he estrechado sobre mi corazón en su agonía! ¡Cuántos rostros marciales de hijos del pueblo, apagándose en la muerte con sublime estoicismo cristiano, llevo indeleblemente grabados en lo más hondo de mi pecho, sin que pueda poner un nombre sobre aquellas varoniles figuras!

Todos morían al grito de ¡viva la religion! ¡viva España!, ¡viva el Rey!

Con la misma sagrada invocacion en los labios, ¡cuantos otros han entregado el alma á Dios, mártires incruentos, en los hospitales, en la emigracion, en las cárceles, en la miseria, matados aun mas que por el ham-

bre por las humillaciones, y todo por no faltar á la fe jurada, por ser fieles al honor, por no doblar la rodilla ante la usurpacion triunfante!

Nosotros, continuadores de su obra y herederos de las aspiraciones de todos ellos, tenemos el deber ineludible de honrar su memoria.

Con este objeto propóngome que se instituya una fiesta nacional en honor de los mártires que desde el principio del siglo XIX han perecido á la sombra de la bandera de Dios, patria y rey en los campos de batalla y en el destierro, en los calabozos y en los hospitales, y designo para celebrarla el 10 de Marzo de cada año, dia en se conmemora el aniversario de la muerte de mi abuelo Carlos V.

Nadie mejor que aquel inolvidable antepasado mio personifica la lucha gigantesca sostenida contra la revolucion por la verdadera España durante nuestro siglo.

En los albores de éste, digno émulo de los héroes de la Independencia por su entereza y su inflexibilidad en el cumplimiento del deber, irguióse enfrente de Napoleon, que en el apogeo de su deber no consiguió doblegarle, como encarnacion augusta de la monarquía española.

En el segundo período de su vida ejemplar, reinando su hermano, fué tambien, en la primera grada del Trono, celoso custodio de las virtudes y tradiciones monárquicas, á la par que modelo de súbditos.

Y, por último, á la muerte de Fernando VII capitaneó la guerra de los siete años, que ha servido para dar nombre gráfico y definitivo á los defensores de la bandera de la antigua España: los carlistas.

Esas razones me han determinado á escoger la fecha del 10 de Marzo, que además despierta en mí conmovedores recuerdos personales, por ser aquel mes el culminante de la campaña de Somorrostro, y en el que ví morir mayor número de valientes al lado mio.

Ya conoces mi deseo, mi querido Cerralbo. Hazlo saber de antemano, como Representante mio, á nuestras Juntas, á nuestros Círculos y á nuestra prensa, para que se preparen á celebrar, desde el año próximo, con la solemnidad debida, esta fiesta nacional.

En ella debemos procurar sufragios á las almas de los que nos han precedido en esta lucha secular, y honrar su memoria de todas las maneras imaginables para que sirvan de estímulo y ejemplo á los jóvenes y mantengan vivo en ellos el fuego sagrado del amor á Dios, á la Patria y al Rey.

Los Círculos podrían, por ejemplo, premiar aquel dia estudios históricos sobre los héroes de las respectivas localidades; la prensa ensalzar y divulgar sus hechos más gloriosos y propagar sus retratos; las Juntas organizar funerales por los muertos en cada provincia, y si se conservan sus restos, restaurar en lo posible sus sepulcros y convocar á nuestros amigos para que recen sobre sus tumbas.

Obra del corazón ha de ser esta fiesta, y con tributos del corazon hemos de celebrarla más que con ostentosas manifestaciones. La fe, la gratitud y el entusiasmo reemplazarán en ella con creces el fausto y la pompa, que no se avienen bien ni con los gustos de la gran familia carlista, ni con la situacion en que se halla por su desinterés sublime.

Dame cuenta, te ruego, de todas las adhesiones que recibas á esta idea y de los preparativos que se hagan en los diferentes puntos de España para esta fiesta nacional, que yo, desde el destierro, presidiré con todo el fervor de mi alma.

Guárdate Dios, como muy de corazón lo desea

Tu afectísimo

CARLOS.

MUY GRAVE

Censuras amargas al Papa

Siguiendo la táctica vieja en los nocedalinos, un periódico de provincias, *El Regional*, ha publicado, y *El Siglo Futuro* ha reproducido, un artículo gravísimo en que se hacen cargos al Romano Pontífice, dirigiéndole quejas los integristas por no secundar sus planes.

Realmente eso da la medida de lo que son; y no por aversión hácia ellos, sino por dar á conocer á los que de buena fé les siguen la extensión del abismo donde están, vamos á reproducir ese artículo desdichado, que es espejo del alma integrista y ha nacido y brotado á la publicidad *ex abundantia cordis*.

Y para mayor comodidad del que leyere, pondremos epígrafes explicativos al artículo de la rebeldía contra su Rey, contra sus Prelados y contra el Papa.

El argumento

El argumento y motivo de ese artículo es el siguiente:

Con ocasión de la reunión integrista de Valladolid, parece que dirigieron al Papa algun Mensaje-protesta contra las fiestas sacrílegas setembrinas. Esperaban los integristas alguna contestación al Mensaje, para ufanarse con ella ante los demás católicos españoles.

Pero como la contestación no ha venido, hacen los protestantes rechinar sus dientes contra Roma de la manera que verá el que prestare atención al artículo.

Que dice así:

Meditemos

«Saben nuestros lectores la reunión magna del partido católico nacional que ha tenido efecto en Valladolid, y conocen también las magníficas protestas que de esta reunión política y de todo el partido se enviaron á Roma contra la sacrílega conmemoración del asalto de la ciudad de los Papas.»

La primera premisa del articulista.—Valor excepcional de las protestas integristas ó nocedalinas.

«El hecho de nuestra protesta es grande, es magnífico; pero es, además, único.»

Porque ninguna nación, ninguna agrupación política ha ofrecido á Su Santidad León XIII, sucesor de San Pedro, una manifestación más elocuen-

te de odio á los enemigos de la Iglesia, y por lo mismo de amor á la Iglesia.

¿Quién puede preciarse hoy día de poseer como España un partido, una agrupación política, fuerte y numerosa, decidida á reconstruir el reinado de Cristo y arrojar del mundo, si posible le fuese, á Satanás y á todos los ángeles apóstatas, y á todos los imitadores de Lucifer con sus sistemas y trampas, y farsas de perdición y mentira?»

La segunda premisa.—De cómo el Papa y los Obispos claman por el poder temporal á toda hora «oportuna é inoportunamente», es decir, venga ó no á cuento.

«Y de otro lado se observa el gran ahinco, el empeño continuo con que Su Santidad León XIII reivindica siempre y en toda ocasión, oportuna é importunamente, los Estados pontificios y la libertad de su ministerio de Pastor universal. Y los Obispos de todo el mundo en sus Pastorales y protestas, y los fieles siguiendo á los Obispos, claman uno y otro día con oraciones y súplicas, con protestas incesantes, por la reconstitución del poder temporal de la Santa Sede.»

Que el Papa debiera haberles contestado.

«Entre estos dos hechos evidentes y lúcidos parece que había de notarse una corriente de unión perfecta y eficaz que pusiera en combinación estas poderosas fuerzas, estas grandes corrientes, y juntas la menor á la mayor, como el hijo con la madre, formasen el primer núcleo reconstitutivo de las naciones cristianas, medio el más práctico y seguro para la destrucción del liberalismo que ha forjado las cadenas del Vaticano.»

¡Al menos una frase, una palabra de aliento!...

«Bastaba una sola frase de agradecimiento á estas fuerzas políticas; bastaba la sola aceptación de sus deseos en cuanto tienen de realizables; bastaba una sola palabra de aliento á ese grupo político, como tal, para que las fuerzas de este grupo se acrecentasen, y se aumentase su ardimiento y entusiasmo, y se preparase para ulteriores reivindicaciones en bien de la Religión y de la patria.»

¡Pero nada!

«El partido católico nacional ha esperado en vano, y ya que él no quiera buscar la razón de tan marcados desdenes, vamos á ver nosotros si encontramos un rayo de luz que nos guíe en este oscurísimo camino.»

¿Quién engaña al Papa?

«Para nosotros, quien así separa del Vaticano las fuerzas políticas sanas para que no se unan con lazo formidable en las reivindicaciones sociales contra el liberalismo; quien así procura la destrucción de estas mismas fuerzas católico-políticas en cada nación para después ofrecer al Papa el miserable apoyo de un brazo traidor; quien tiene la culpa de toda esta conspiración, es la maldita diplomacia liberal.

Sagasta ya lo dijo cuando las protestas contra el templo cabrerizo de Madrid: «Aquí todos somos católicos;» y estas mismas palabras, poco más ó menos, ha pronunciado Cánovas al reprobar la formación del partido católico-nacional por los integristas con Nocedal á la cabeza.

Y es fama que cuando la discusión de la fórmula de matrimonio para promulgar el Código civil, los *piadosísimos* conservadores ayudaron eficazmente á los fusionistas, presentando el espectro del *cisma en España* para lograr á León XIII á pasar por una fórmula hipotética.»

Sobornos de los liberales á las personas eclesiásticas.

«Podrá la diplomacia liberal ofrecer grandes cruces, medallas y condecoraciones á personajes eclesiásticos; podrá acercarse á las rejas del Vaticano, y dorarlas, y gemir por las penas del augusto Prisionero; podrá no izar la bandera en días tristes para el Papa y para toda la Iglesia; lo que no podrá nunca es disimular el odio que le causa la formación de un partido político nacional que ponga todas sus fuerzas al servicio de la Iglesia, y por la Iglesia trabaje en la propia nación para destruir al liberalismo.

Lo que nunca podrá la diplomacia liberal es permitir que el Catolicismo se constituya en partidos políticos nacionales para destrozar á la bestia en sus propias madrigueras políticas».

De cómo Jesucristo de «Soberano social» ha venido á ser «Soberano político», y de cómo el «viva el Papa» es el último viva.

«Por eso nosotros, que tenemos jurado amar con amor eterno á nuestro Rey y Señor Jesucristo, y por lo mismo odiar con odio eterno á quien le robe su soberanía política y social, á cada prueba que nos depare la Providencia divina gritaremos con mayor entusiasmo hasta el último suspiro:

¡Viva el reinado político de Jesucristo!

¡Viva el partido católico nacional!

¡Viva el Papa-Rey!»

Qui habet aures audiendi, audiat!

Variedades

Anuncios raros.

La imaginación de los agentes de publicidad es inagotable en todo el mundo.

Hoy se puede leer en el fondo de algunos lagos de agua trasparente un anuncio recomendando cierto dentrífico y reclamos de algunos hoteles pintados (los reclamos) con tinta azul en la roca gris de los parajes alpinos.

Por desgracia para los anunciantes franceses, en los *boulevards* de París no hay lagos ni parajes de roca gris, ni elevadas montañas.

Y por lo tanto, tienen que practicar la publicidad de otro modo muy distinto en París.

La última invención por ahora realizada en dicha población no deja de ser ingeniosa y «pintoresca».

Todas las tardes, á eso de las cinco, ven los parisienses seis ú ocho caballos, correctísimamente vestidos, recorrer juntos los *boulevards*, deteniéndose á trechos para recitar al unísono y en voz fuerte el programa de un *music-hall*, el nombre de los artistas que en él figuran y la hora en que se presentan.

No hay para qué decir que los caballeros anunciadores, modernos pregoneros, van seguidos de una turba pintoresca de chiquillos y desocupados que se encarga de ovacionar esos reclamos ambulantes.

El vals en el pùlpito.

Parecerá extraño el título con que encabezamos estas líneas, y siendo así, casi excusáramos decir que la escena ocurrió en los Estados Unidos, país donde todo lo estrambótico tiene carta de naturaleza.

Parece que un ministro de una secta disidente que ejerce su ministerio en el condado de Oakland (Estados Unidos) ha encontrado un medio original de conciliar el sermón y el baile, que hasta aquí había parecido esencialmente incompatible.

Para demostrar á sus ovejas que el vals es un placer inofensivo, tomó el baile por motivo de su predicacion, y hasta se puso á bailar ante la recogida asamblea, acompañando sus pasos con explicaciones estéticas.

Este original predicador hizo observar en aquella ocasion que le era muy desagradable predicar á los bancos vacíos, y que había creído poder alegrar la ordinaria monotonía de los sermones, sin hacer daño á nadie, por medio de pequeñas atracciones del género de la que ofrecía.

El auditorio se dividió en dos campos: los profanos, seducidos por la gracia con que el ministro bailaba, acogieron con entusiasmo la innovacion; los otros protestaron vivamente contra la introduccion del vals, de la mazurka y del paso á cuatro en el sermón dominical.

Hay que conceder que tal ministro es digno de su secta y de su país.

Consumo de cerveza en América.

El consumo de cerveza que ha hecho este año Nueva York excede al del pasado en 191.428 barriles.

Las estadísticas demuestran que allí se han fabricado 9.659.215 barriles de cerveza, habiendo aumentado su consumo en 24 Estados y disminuido en otros 18.

Siguen en consumo á Nueva York, Pensylvania con 3.589.949 barriles, Illinois con 3.294.495, Wisconsin con 2.794.866. Además, San Luis, Boston, Brooklyn, Chicago, Cincinnati, Milwaukee, Newark, Nueva Jersey y Filadelfia venden más de un millón anual de barriles cada una.

CORRESPONDENCIA DE LA ADMINISTRACION

San Feliu de Boada—A. F. Pbro. Pagado fin Diciembre 95.

Madremaña—N. T. Pagado fin Diciembre 95.

Bañolas—M. B.—M. C.—J. F.—M. M.—J. C.—J. M.—P. de la C. M.—M. M.—Pagado todos fin Diciembre 95.

Mata—J. F.—J. F. Pagado los dos fin Diciembre 95.

Cornellá—T. G. Pagado fin Diciembre 95.

San Vicente de Camós—V. M. Pagado fin Diciembre 95.

Fontcuberta—M. F. Pagado fin Diciembre 95.

Palol de Rebardit—J. F. Pagado fin Diciembre 95.

Sección Comercial

Telegrama de la Casa Quintana y Bassols. — Gerona.

CIERRE DE BOLSA DE BARCELONA.

Dia 23 Noviembre 1895.

Valores del Estado.	Contado.	Fin mes.	Próximo.	Obligaciones.	Contado.
Interior.		68'00		Almansas 5 por 100.	76'75
Exterior.		76'97		Francias 6 por 100.	93'00
Amortizable.	81'12			Idem 3 por 100.	53'87
Cubas, emision de 1886.	99'25			Cédulas no hipotec. 6 por 100.	84'12
Cubas, idem de 1890.	87'25			Orensas 3 por 100.	29'37
Acciones.				Bolsa de Madrid.	
Banco Hispano Colonial.		00'00		Interior.	00'00
F.-C. Norte de España.		22'70		Bolsas extranjeras.	
F.-C. Tarrag. Barcel. y Francia.		18'30		PARIS. { Giros.	19'10
F.-C. Med.-Zam., Orense á Vigo.		7'30		PARIS. { Renta Exterior.	64'37
				PARIS. { Accs. f.-c. Norte Esp.	88'70
				LONDRES. Renta Exterior.	30'00
Oro.				Cupones.	
Centenes Alfonso.	17'60			{ Cubas ambas emisiones 17'50 Beneficio { Exterior. 17'20 id. { Interior y Amortizable 8'70 daño.	
Centenes Isabelinos.	21'60				
Onzas.	18'50				
Cuartos.	18'20				
Oro pequeño.	14'90				
Aumento.	00'00				
} . . . Se toman.				Ciudadanos, 20 y Subida San Martin, 1, principal	

J. LLINÁS Y COMP.^a — Banqueros.

Dia 24 de Noviembre de 1895.

Oro.	Operaciones.	Cupones.
		VENCIMIENTO PRÓXIMO
Centenes Alfonso.	16'70 por 100	Operaciones.
Onzas.	18'80 » »	Billetes Hip. Cuba. 17'00 beneficio
Centenes isabelinos.	19'12 » »	Exterior. 16'50 idem.
Monedas 20 pesetas.	12'76 » »	Interior y Amort. 7'50 daño.
Oro pequeño.	12'48 » »	Giros.
	(Precios de compra).	Operaciones.
		Francos 8 dias vista. 19'60
		Libras 30 dias vista. 28'00

Sección de anuncios

VINOS A DOMICILIO

DE SUPERIOR CALIDAD, GARANTIDOS

Alella ♦ Macón ♦ Cariñena

Dos reales botella con devolución del casco

Se sirve á diario en la mesa de la Fonda del Centro, donde pueden dirigirse los que los quieran á domicilio.

Odón de Buen y sus Obras, ante las leyes españolas

FOLLETO DE ACTUALIDAD PALPITANTE

POR

DON BALDOMERO TRULLÁS

De venta en la librería del Sr. Franquet, Platería, 26 y en la tienda de D. Antonio Bonet, «Arte Cristiano», Ciudadanos, 19.—PRECIO, UN REAL.

ABISINIA

Despechado y corrido Don Severo viendo apuntarle canas prematuras, presentóse á un experto peluquero vendedor de pomadas y tinturas; compró la de ABISINIA, y ¡oh portento! del pelo blanco se libró al momento.

Tintura instantánea para el cabello y barba.

De venta en la Peluquería de la REAL CASA.---Rambla núm. 24

SOCIEDAD DE AMORTIZACIONES

con real privilegio exclusivo

GRAN REGALO

Se recomienda á las familias que se interesan por su bienestar y por el porvenir de sus hijos ó herederos, que no compren en ningun establecimiento sin exigir el reintegro de su dinero en Resguardos Industriales con garantía hipotecaria amortizables por sorteos trimestrales y por todo su valor.

Tambien serán amortizados todos los Resguardos Industriales, cuya remuneración sea igual á las tres primeras suertes de la Lotería Nacional en todas sus extracciones.

Para conocimiento del público los establecimientos adheridos tendrán fijado en sitio visible el rótulo de la Sociedad de amortizaciones que dice:

«REGALO: Se devuelve el valor de todo lo que se compre ó gaste en este establecimiento.»

Para informes, detalles, prospectos, relaciones de asociados y cuantas aclaraciones ó datos se deseen, acúdase á la delegación de esta provincia,

Plaza de la Constitución, núm. 11.

L' UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
Fundada en 1828.

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura además del riesgo del incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la *dinamita* y otros explosivos.

Capital social.	10.000.000 francos.
Reservas.	7.635,000 »
Primas á recibir.	71.660,157 »
<hr/>	
TOTAL DE GARANTÍAS.	89.295,157 »
<hr/>	
Capitales asegurados.	14.729.521,163 »
Siniestros pagados.	186.000,000 »

Sucursal Española: Barcelona, Paseo de Colón y calle de la Merced, 20,22,24

Director: E. Gés.

Director particular en Gerona:

D. Rafael Ferraró y Ramis, *Subida de Santo Domingo, n.º 3*

LEON AUDOUARD

CIRUJANO-DENTISTA

Curacion de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.
Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

GRAN FONDA Y RESTAURANT

CONDAL

de D. Juan Costa y Coll.

Boquería, 23.—BARCELONA.—Plazuela del Pino, 2

(INMEDIATO Á LAS RAMBLAS.)

Coche particular á la llegada de los trenes.—INTÉRPRETE

Habitaciones amuebladas, sin manutencion, á precios módicos.—Habitaciones amuebladas, con manutención, desde 6 pesetas diarias.—Comidas y banquetes á todas horas.—Servicio á la carta y á domicilio.—Comida servida en el restaurant, sin sujeción á comer en mesa redonda ú hora fija.

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hipopófitos **Gimbernát**

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito cura la *anémia clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias
frasco 10 reales.

Vino Restaurador **Gimbernát**

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: frasco 12 reales.

Vino de Nuez de Kola **Gimbernát**

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 8 reales.

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.

Detall en todas las farmacias.



MARCA REGISTRADA
PRIVILEGIO EXCLUSIVO

EL ARTE CRISTIANO **Vayreda y C.^a**

GRANDES TALLERES DE
ESTATUARIA RELIGIOSA
en cartón madera.

Materia Privilegiada por decreto de la Sagrada
Congregación de Indulgencias de Roma.

Especialidad en **VIA-CRUCIS**

14 ESTACIONES DE ALTO RELIEVE y de todos los tamaños.

DOSELETES DE TODOS TAMAÑOS A PRECIOS REDUCIDOS

MEDALLAS Y DIPLOMAS en todas las exposiciones á que han concurrido
Se mandan, bajo pedido, catálogos, fotografías y toda clase de datos.

Esta Casa se encarga asimismo de la construcción de altares de cuales quiera estilo que sean, ya sea bajo plano que proporcione el interesado ya sea dibujando de antemano un croquis que se someta á la aprobación del comprador.

También se pintan cuadros al óleo para retablos, tapas de sacrario, decorativos, etc., etc.

Representante en Gerona: ANTONIO BONET, «EL ARTE» Ciudadanos, 91

Telegramas

Madrid, 23 (á las 2 madrugada).—El general Martínez Campos está gestionando estos días cerca de los jefes de los partidos cubanos al objeto de proceder al nombramiento de diputados provinciales, pues el general Martínez Campos desea que en la composición de las Diputaciones cubanas estén ponderadas las fuerzas de los indicados partidos.

Fué muy terrible la explosión de dinamita ocurrida en una alcantarilla entre Jicotea y la Esperanza, en el momento de pasar un tren militar en el que iba el general Suárez Valdés.

Descarrilaron la locomotora, un vagon blindado, un coche de primera clase, otro de tercera y el furgon.

El coche en que iba el general quedó colgando sobre el río y sustentado por el enganche de los vagones posteriores.

Sin embargo, el general pudo salir ileso, no así un hijo suyo que sufrió algunas contusiones.

Quedaron heridos varios soldados, entre ellos tres de gravedad. También sufrió lesiones el periodista señor Cancio. El puente quedó destruído.

El general Suárez Valdés, antes de regresar á Esperanza, hubo de sostener un tiroteo con los insurrectos.

El general Martínez Campos felicitó al general Suárez Valdés por su serenidad y valor.

En Palma de Mallorca la despedida del batallon balear ha revestido los caracteres de una solemnidad popular.

Ha habido mucho entusiasmo y alguna escena conmovedora.

Está completamente demostrada la inexactitud de la noticia del encuentro ocurrido entre la columna del general Navarro y las fuerzas de Antonio Maceo.

Los periodicos liberales estan acordes en decir que si no hubiera lo de Cuba, los chanchullos descubiertos por el marqués de Cabriñena bastarían para acarrear la caída de los conservadores.

Casi todas las sociedades de importancia y respetabilidad han hecho suya la causa del Marqués.

Los estudiantes de esta Universidad han recorrido las calles de la capital llevando banderas en las que se leen los lemas «¡Viva la moralidad!» «¡Abajo los ladrones!»

El marqués de Cabriñena ha designado para asesores suyos á los letrados Dato Iradier, Salmeron, Azcárate y Gamazo.

Asegúrase que el Gobierno no quiere entender en el asunto promovido por el Marqués con sus denuncias.

Ha marchado la columna del general Suárez Valdés en dirección á Sancti-Spíritus.